



El estudio dice que la menor ocupación de los jóvenes no debe ser vista como negativa, pues se funda en razones de estudio. Sin embargo, se debe monitorear si es permanente.

# La principal razón para estar fuera de la fuerza laboral son los estudios: Jóvenes son los más rezagados en la recuperación de empleos para alcanzar los niveles prepandemia

Según un análisis del Ocec de la UDP, la tasa de ocupación al trimestre marzo-mayo de quienes tienen entre 15 y 24 años es 5,2 pp inferior a la observada en el período precovid.

J. P. PALACIOS

La tasa de ocupación al trimestre marzo-mayo de 2024 se ubicó en 57%. Según un análisis del Observatorio del Contexto Económico (Ocec) de la U. Diego Portales (UDP), esta cifra muestra que aún no se ha logrado volver a los niveles observados en la situación prepandemia (de 58,2% en el trimestre diciembre 2019-febrero 2020), e implica que se requerirían 188.171 ocupados adicionales a los actuales para alcanzar la tasa de ocupación previa al covid.

El análisis a cargo del director del Ocec de la UDP, Juan Bravo, muestra que el mercado laboral sigue debilitado y se está recuperando a un ritmo lento. También se advierte que la situación es altamente heterogénea entre los segmentos etarios y el mayor rezago se concentra entre los jóvenes, seguido por los adultos mayores.

## Evolución de la ocupación

De acuerdo con el estudio de la UDP, la tasa de ocupación, que es la proporción entre el número de ocupados y la población en edad de trabajar, al trimestre marzo-mayo 2024, para los jóvenes de 15 a 24 años fue 5,2 pp inferior a la observada en el período prepandemia (diciembre 2019-febrero 2020). Con ello, este es el grupo etario que exhibe el mayor rezago. Asimismo, comparado con el dato registrado en el trimestre marzo-mayo de 2019, el último nivel de ocupación del segmento juvenil es inferior en 2,6 pp.

En esta misma línea, la proporción de este grupo de la población fuera de la fuerza laboral escaló desde 64% en diciembre 2019-febrero 2020 a 70,1% en marzo-mayo 2024, es decir, la tasa de inactividad laboral de los jóvenes de 15 a 24 años se ha elevado en 6,1 pp.

Por su parte, el segmento de 55 a 64 años tiene al trimestre marzo-mayo 2024 una tasa de ocupación que es 2 pp inferior a la observada en prepandemia, mientras que el

## Tasa de ocupación por grupo etario y variación respecto al periodo prepandemia



## Porcentaje de la población de 15 a 24 años fuera de la fuerza laboral, según razones



Fuente: Ocec de la Universidad Diego Portales

EL MERCURIO

segmento de 65 años y más tiene una ocupación 3,9 pp inferior a la registrada en el período diciembre 2019-febrero 2020.

Según precisa Juan Bravo, el segmento de 25 a 54 años ya recuperó la tasa de ocupación prepandemia, en donde este indicador al trimestre marzo-mayo 2024 es 1,5 pp superior a lo observado en el período precovid.

## Razones de estudio

La investigación también aborda en las causas detrás de la mayor inactividad laboral de los jóvenes respecto a la etapa previa a la crisis sanitaria. En ese sentido, entre las personas de 15 a 24 años la principal razón para estar fuera de la fuerza

laboral son los estudios. Se detalla que mientras en el trimestre diciembre 2019-febrero 2020 el 51% de los jóvenes estaba inactivo por razones de estudio, al trimestre marzo-mayo 2024 esta cifra asciende a 62,4% (ver gráfico). Por lo tanto, la tasa de inactividad laboral por razones de estudio es 11,4 pp superior a la observada en prepandemia. Por el contrario, la proporción de personas de 15 a 24 años que está en la inactividad laboral por no tener deseos de trabajar se ha reducido en 2,2 pp.

También se observa que el porcentaje de jóvenes de 15 a 24 años, que está en la inactividad laboral

por razones de estudio se ha elevado en forma persistente desde 2010, alcanzando su *peak* en 2021 (63,1%). Posteriormente, el indicador ha tendido a estabilizarse.

“Hay que considerar que cuando las personas toman la decisión de estudiar no solo tienen en cuenta los eventuales costos monetarios, sino que los costos de oportunidad, por ejemplo, los ingresos laborales que se dejan de percibir por destinar el tiempo a estudiar en vez de trabajar. Sin embargo, dadas las restricciones a la movilidad generadas por la pandemia, sumada a la incertidumbre de la duración de las restricciones, disminuyeron significativamente las posibilidades de emplearse”, explica Juan Bravo. El economista agrega que “una vez que las personas se embarcan en programas de estudios, no vuelven a insertarse en el mercado laboral apenas se levantan las restricciones a la movilidad, pues deben finalizar dichos programas”.

Desde una perspectiva de mediano y largo plazo, el director del Ocec dice que la menor tasa de ocupación de los jóvenes no debe ser vista como algo negativo, toda vez que esta se funda en razones de estudio. Sin embargo, advierte que “otra consecuencia de lo anterior es que la recuperación de la tasa de ocupación de este segmento etario (de 15 a 24 años) podría tardar mucho tiempo o inclusive no llegar a recuperarse del todo, en la medida que el fenómeno tenga características permanentes”.

Juan Bravo concluye que, “independiente de lo que ocurre en el segmento juvenil, el mercado laboral sigue debilitado y se está recuperando a un ritmo muy lento, por lo que estimular

los ritmos de generación de empleo asalariado formal en el sector privado es uno de los principales desafíos en materia laboral, lo cual requiere priorizar la recuperación de la capacidad de crecer en el diseño de las políticas públicas”.

**ADULTOS MAYORES**  
 Sobre los 65 años hay un nivel de ocupación que es 3,9 pp inferior al nivel prepandemia.